

**PENAFSIRAN *LA'AZĪDANNAKUM* DALAM SURAT  
IBRAHIM AYAT TUJUH; TELAAH SAINS ALQURAN**

**Skripsi:**

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata  
Satu (S-1) dalam Ilmu Alquran dan Tafsir



**Oleh:**

**KHOLIFATUL UMMAMI**

**NIM: E93214075**

**PROGRAM STUDI ILMU ALQURAN DAN TAFSIR  
JURUSAN ALQURAN DAN HADIS  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Kholifatul Ummami

NIM : E93214075

Jurusan : Alquran dan Hadis/ Ilmu Alquran dan Tafsir

dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 19 Januari 2018

Saya yang menyatakan,



KHOLIFATUL UMMAMI

NIM. E93214075

## PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Kholifatul Ummami ini telah dipertahankan di depan  
Tim Penguji Skripsi  
Surabaya, 30 Januari 2018

Mengesahkan  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Dekan,

Dr. Muhid, M. Ag.

NIP. 196610021993031002

Tim Penguji:

Ketua,

Mutamakkin Billa, Lc. M.Ag

NIP. 197709192009011007

Sekretaris,

Fathoniz Zakka, M.Th.I

NIP. 201409006

Penguji I,

Drs. H. Fadjrul Hakam Chozin, M.M

NIP. 195907061982031005

Penguji II,

Dra. Hj. Khoirul Umami, M.Ag

NIP. 197111021995032001

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh KHOLIFATUL UMMAMI ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 19 Januari 2018

Pembimbing I,



MUTAMAKKIN BILLA, Lc. M.Ag  
NIP. 197709192009011007

Pembimbing II,



Dr. H. ABD. DJALAL, M.Ag  
NIP. 197009202009011003



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : KHOLIFATUL UMMAMI  
NIM : E93214075  
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN DAN FILSAFAT / IAT  
E-mail address : kholifatulummami@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENAFSIRAN LAZIDANNAKUM DALAM SURAT IBRAHIM  
AYAT TUJUH ; TELAAH SAINS ALQURAN

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 Februari 2018

Penulis

( KHOLIFATUL UMMAMI )  
nama terang dan tanda tangan

























































































































































Sedangkan Ar-Raghib Al-Isfahani mengartikan syukur sebagai gambaran dalam benak tentang nikmat dan menampakkannya ke permukaan. Sehingga lawan dari syukur adalah kufur, yakni menutup salah satu atau melupakan nikmat dan menutup-nutupinya.

Didalam risalah Qusyairiyah disebutkan bahwa hakikat syukur adalah memuji orang yang berbuat baik dengan jalan mengingat kebaikan tersebut. Sedangkan syukurnya seorang hamba kepada Allah yakni dengan memuji dan mengingat kebaikan Allah yang dilimpahkan kepadanya. Serta diucapkan rasa terima kasih itu dengan lisan, menetapkan dengan hati dan mengamalkannya dengan perbuatan. Sikap bersyukur dapat mengendalikan diri dan menerima dengan rela atas apa yang diberikan Allah walaupun pemberian itu sedikit dan tidak membahagiakan.

Dari penjelasan mengenai syukur diatas, dapat disimpulkan syukur adalah rasa terimakasih kepada Allah dengan menggambarkan dalam benak tentang nikmat serta memanjatkan pujian kepada sang pemberi nikmat atas keutamaan dan kebaikan yang dikaruniakan kepada kita dan menampakkan kepermukaan disertai pengendalian diri menerima dengan rela dan sabar atas apa yang digariskan Allah kepada kita, walaupun itu bukan sesuatu yang menyenangkan karena hal itu suatu ujian untuk mengetahui keimanan kita.

Dalam surat An-Nahl: 18 dijelaskan bahwa nikmat Allah tak akan pernah putus dari manusia lahir hingga meninggal dunia. Manusia lahir ke dunia tidak mengetahui apa-apa, kemudian diberikan pendengaran, pengelihatn, dan

















besar bencana itu. Maka nikmat Allah atas Bani Israil dengan bimbingan Musa dan Harun atas izin Allah mereka telah dapat diselamatkan dengan meninggalkan negeri Mesir, dan tenggelamlah Fir'aun dan seluruh bala tentaranya dilaut. Lalu turunlah firman Allah surat Ibrahim ayat tujuh sebagai peringatan kepada mereka setelah dibebaskannya mereka dari penindasan Fir'aun. Kebebasan ini adalah perkara besar yang wajib disyukuri. Bersyukur dalam hal ini adalah terus berusaha untuk mengatasi kesulitan, dan setelah itu wajiblah bersabar dengan membangun. Hamka menjelaskan bahwa sikap mengeluh hanya akan menjauhkan pertolongan Tuhan. Orang yang kufur akan mendapatkan siksa yang pedih, yakni diantaranya adalah jiwanya yang merumuk karena ditimpa penyakit hati yang selalu merasa tidak puas. Kufur, yakni rasa tidak puas, tidak mengenal terimakasih dan menghitung sesuatu dari kekurangannya saja, adalah siksa bagi jiwa sendiri. Orang yang kufur hanya akan memandang hidup dengan suram dan tidak akan ada yang dapat dikerjakannya. Dan orang yang bersyukur akan merasai nikmat jiwa menerima dengan lapang pemberian Allah. Yang sedikit dipandang banyak oleh orang yang bersyukur, dan yang banyak dipandang sedikit oleh orang kufur. Orang yang bersyukur akan senantiasa berusaha. Dapat kita simpulkan bahwa bertambahnya nikmat menurut Hamka adalah tentang kelapangan jiwa. Barang siapa senantiasa bersyukur maka akan Allah tambahkan nikmat padanya, dan barang siapa kufur, Allah hanya akan menyuramkan jiwa dan batinnya.

Hal ini senada dengan teori gratitude yang menyatakan bahwa seseorang ketika bersyukur dapat menumbuhkan pengalaman hidup yang positif dari situasi yang dihadapi, sehingga seseorang dapat merasakan kepuasan secara



dalam diri. Penerimaan tersebut kemudian mendorong rasa berterima kasih kepada Allah SWT. Rasa *thankfulness* tersebut kemudian diimplementasikan dalam hal-hal yang bertujuan untuk berterima kasih kepada Allah SWT. Sikap berterima kasih kepada Allah itu mencakup dua jalan, yaitu melalui lisan dan perilaku nyata. Perilaku nyata berterima kasih kepada Allah meliputi berbagai cara, antara lain adalah dengan melakukan kebaikan, mematuhi perintahNya, dan melakukan perubahan diri menjadi lebih baik.

Pada hakikatnya, suatu sikap bersyukur tidak dapat dilepaskan dari unsur nikmat dari Allah itu sendiri. Syukur akan sulit untuk diaplikasikan tanpa kesadaran terhadap adanya nikmat ataupun sesuatu hal yang dipersepsi sebagai nikmat. Kesadaran akan adanya nikmat mendorong individu untuk menentukan pilihan, apakah akan menerima atau tidak nikmat tersebut. Temuan penelitian ini menunjukkan bahwa penerimaan terhadap segala sesuatu yang diberikan oleh Allah SWT merupakan dasar dari rasa syukur.

Menerima nikmat dapat diartikan sebagai menerima sesuatu dari Yang Memberikan nikmat, dengan memperlihatkan kebutuhan kepada nikmat tersebut, yang sebenarnya dia tidak berhak menerimanya. Salah satu aspek penerimaan terhadap nikmat adalah dengan menghadirkannya dalam hati dan pikiran. Penerimaan (*acceptance*) merupakan salah satu komponen dalam spiritual *purification*, yang bersama dengan pemaafan dan rekonsiliasi merupakan sarana untuk pembersihan diri (Pargament & Mahoney, 2002).

Penerimaan atau *acceptance* kurang banyak ditemui dalam literatur barat yang membahas mengenai gratitude. Di dalam agama islam sendiri, penerimaan terhadap segala sesuatu yang datang dari Allah SWT memiliki keterkaitan erat dengan kesabaran. Individu terkadang akan menemui kondisi-kondisi eksternal yang berada di luar kontrolnya, yang terkadang dapat berupa hal yang tidak menyenangkan atau bahkan menyakitkan. Adanya penerimaan terhadap hal-hal kurang menyenangkan tersebut, yang dilandasi oleh kesabaran, dapat mengarahkan individu untuk mempersepsikannya sebagai suatu tanda kasih sayang dari Allah SWT sehingga merasa perlu untuk berterima kasih.

Perasaan berterima kasih kepada Allah SWT merupakan integrasi antara *thakfulness* dan *gratefulness*. Pada dasarnya, ketika individu memperoleh suatu hal yang dipersepsikan sebagai nikmat, atau dengan kata lain hal yang menyenangkan, maka akan muncul suatu rasa berterima kasih atas apa yang telah diterima. Secara teoritis, rasa ini dapat digolongkan sebagai *gratefulness* atau respon penuh terhadap suatu kepemilikan (Steindl-Rast, 2004).

Bersyukur dapat mendorong individu yang bersangkutan untuk melakukan perbuatan baik (*virtue*). Gratitude memiliki korelasi positif dengan meningkatnya perilaku-perilaku altruistik dan prososial (Emmons & Shelton, 2002). Hal ini dapat dikarenakan melalui memberi atau berbagi dengan orang lain dapat menjadi media katarsis bagi seseorang sebagai perwujudan rasa berkecukupannya, sehingga merasa perlu membagi perasaan senang dan nikmat yang dimiliki dengan orang lain.

Dengan perasaan syukur seseorang dapat menumbuhkan rasa tidak takut gagal, berani mencoba hal baru sehingga tidak bersikap pesimis terhadap kompetisi, dan meningkatkan rasa percaya diri. Pada kelompok yang bersyukur, kegembiraan, kebahagiaan, dan kepuasan hidup bertambah.<sup>6</sup>

Eti Mutia menyatakan bahwa manfaat bersyukur adalah mampu mengembangkan pikiran positif yang dapat melawan pikiran-pikiran negatif pada seseorang yang mengalami permasalahan sehingga memunculkan harapan untuknya<sup>7</sup>

Berbagai manfaat syukur telah ditemukan kebenarannya, sebagaimana sebuah penelitian eksperimen yang dilakukan oleh Emmons dan McCullough. Penelitian ini menunjukkan bahwa seseorang yang bersyukur akan senantiasa melakukan hal positif dibanding dengan orang yang enggan bersyukur.<sup>8</sup>

Penelitian ketiga dari Emmons dan McCullough mengungkapkan bahwa individu yang memiliki penyakit namun merasa bersyukur dengan kondisi tersebut dapat memberikan dampak yang positif terhadap kesehatannya. Ini selaras dengan penafsiran Al-Maragi yang mengatakan apabila seseorang bersyukur atas kesehatannya maka Allah akan menambahkan kesehatan baginya.

---

<sup>6</sup> Martin E.P. Seligman, *Psychology to Realize Your Potential for Lasting Fulfillment*. Ter. Eva Yulia Nukman, *Authentic Happiness; Menciptakan Kebahagiaan dengan Psikologi Positif* (Bandung: Mizan, 2005), 97.

<sup>7</sup>Eti Mutia, *Terapi Kognitif Perilaku Bersyukur untuk Menurunkan Depresi pada Remaja*, *Jurnal Intervensi Psikologi* (Yogyakarta: Fakultas Psikologi Universitas Gadjah Mada, Vol.2, No.1, Juni 2010), 57.

<sup>8</sup>Eslidaini Eka Putri, *Hubungan antara Syukur dengan Kebahagiaan pada Penderita Hipertensi*. Skripsi, Fakultas Psikologi UIN Sultan Syarif Kasim Pekanbaru, 2014. 16.

Hamka dalam tafsirnya Al-Azhar mengatakan bahwa seseorang yang mengeluh dan merasa apa-apa kekurangan akan merusak jiwanya sendiri. Hal ini seperti dikatakan Schwart yang menyebutkan apabila individu tidak bersyukur maka akan memunculkan sifat mengeluh, dan memunculkan ketimpangan pada diri individu dalam menghadapi kehidupan. Makhdlori menyebutkan dengan bersyukur maka seseorang dapat lebih tenang dan tidak panik ketika menghadapi masalah.<sup>9</sup>

Keyakinan untuk bersyukur tidak hadir begitu saja pada diri seseorang, melainkan muncul karena proses tertentu. Syukur dapat dimunculkan melalui dua langkah proses berpikir, yaitu (a) seseorang mengakui bahwa dirinya telah memperoleh suatu hasil yang positif atau sebuah nikmat dan (b) mengakui bahwa terdapat suatu sumber eksternal yang berperan hingga hasil positif ini ada. Hal tersebut dapat dilakukan dengan cara mengenal nikmat yang berupa datangnya rezeki, kesehatan, dan ilmu yang datang kepadanya. Kemudian juga dengan cara mengakui bahwa nikmat datangnya dari Allah sebagai satu-satunya sumber pemberi nikmat, walaupun nikmat yang diperoleh didapat melalui perantara sesama manusia dan sumberdaya alam sekitar. Ditegaskan dalam Alquran bahwa kita wajib bersyukur kepada sang pemberi nikmat dan perantara nikmat itu dapat di raih.

---

<sup>9</sup>Eti Mutia, *Terapi Kognitif Perilaku Bersyukur untuk Menurunkan Depresi pada Remaja* dalam jurnal *Intervensi Psikologi*, Vol. 2, No. 1, Juni 2010, 56.













